
河北省第四届冰雪运动会上，年龄
最大和最小的选手分别是谁？

60岁的社会组运动员王验增和6岁
的学生组运动员刘睿锋。巧的是，两人
参加的都是高山滑雪比赛，还都是第一
次站上省冰雪运动会的赛场。

“我家离滑雪场很近，和朋友去滑过
一次感觉很爽，就一发不可收，慢慢养成
了滑雪这个爱好。”家住廊坊开发区的王
验增说，北京冬奥会申办成功后，他开始
转战崇礼。原本在华北油田工作的他，
只有雪季的周末才有时间滑滑雪；退休
后有了大把时间，约几个好友一块儿到
崇礼的滑雪场滑几天，便成了他的生活
日常。

雪龄虽长，王验增参加比赛却是
首次。“一起滑雪的雪友们都报了名，
他们说我滑得不错，建议我也试试。
考虑到本届省冰雪运动会又是在北京
冬奥会举办地之一的崇礼举办，我就
报了名。”王验增笑着解释：“‘四冰会’
是冰雪‘大舞台’，咱老百姓就是走一
遭，也过瘾。”

之前王验增就到崇礼翠云山银河滑
雪场滑过好几次，这次高山滑雪比赛的
赛道“白羊座”是一条中级道，对于滑雪
经验丰富的他来说难度并不大。然而好
事多磨，临开赛前，王验增意外伤到了手
肘。坚持还是放弃？2月3日，王验增依
然选择站上赛道，完成了比赛，最终获得
社会组甲组男子第10名。

尽管成绩不佳，王验增还是很欣慰：

“重在参与嘛！再说我带伤完赛，也战胜
了自己。”

得悉自己是本届冰雪运动会年龄
最大的参赛选手，王验增多少有些惊
讶。不过他说，滑雪“发烧友”中不乏
六七十岁的伙伴，这次参赛他又结识
了不少年龄相近、兴趣相仿的雪友，大
家互相交流滑雪经历，分享技巧，都很
快乐。

来自秦皇岛市海港区青云里小学的
刘睿锋，则是被爸爸刘鑫和教练“忽悠”
来参赛的。“我去年才开始带他滑雪，本
意是为了多陪他玩玩，没想到满打满算
滑了五次，他就喜欢上了这项运动。”在
秦皇岛市第一中学任教的刘鑫说，鉴于
此，他特意给儿子找了专业的俱乐部和
教练打基础。

刘鑫大学期间学会滑雪，近年来冰
雪运动逐步推广普及，作为体育老师的
他又“捡”起了这项爱好，也更积极地带
动身边人参与。但将儿子“领进门”后，
他并不强求，而是顺其自然。他虽酷爱
单板，但儿子选择了双板，他也很支持。
省第四届冰雪运动会前，刘鑫和俱乐部
的教练综合考量了刘睿锋的情况，给他
报了名。

“省冰雪运动会的高山滑雪项目不
像冬奥会的高山滑雪项目，难度其实并
不大，只要能滑中级道就可以参赛。”刘
鑫说，为激励儿子，他自己也报名参加了
单板滑雪社会组的比赛。这样，父子二
人都站上了省第四届冰雪运动会的
赛场。

谈到刘睿锋的滑雪水平，刘鑫说：
“他的基本技能学得差不多了，但毕竟年
龄小，雪道较陡时就有点害怕。这次参
赛主要是为了给他壮壮胆儿，同时开阔
一下眼界。”

果不其然，赛前适应场地时，还没旗
门高的刘睿锋，刚开始一到赛道陡峭处
就不敢往下滑，需要教练把他扛过去，但

随着一同训练的小运动员增多，看着别
人勇敢往下滑，渐渐地他也敢自己滑下
来了。

2月4日，高山滑雪学生乙组比赛正
式开始。刘睿锋试滑时本来很顺利，但
正式比赛时，第一滑不小心摔了一跤，第
二滑又“迷糊”地错过了一个旗门，最终
没能进入前八名。刘鑫本来还怕儿子哭
鼻子，没想到刘睿锋赛后笑呵呵地安慰
他：“爸爸，我没事，不过摔了一跤而已。”
刘鑫觉得儿子成长了不少。

来崇礼比赛前，刘鑫曾跟儿子描述
过很多次北京冬奥会的场景，刘睿锋很
想去“雪如意”看看，但因为父子二人比
赛时间的关系最终错过。刘睿锋有些遗
憾，刘鑫安慰又鼓励地说：“你好好练吧，
以后我们到崇礼滑雪旅游或参加比赛的
机会多的是。”
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河北日报讯（记者赵瑞雪）2月8日，河北省第四届
冰雪运动会冰球比赛在张家口市康保县全民冰雪体育
综合体落下帷幕。据了解，康保县借力省冰雪运动会
等赛事，充分发挥冰雪场馆效用，大力推广普及冰雪运
动，参与冰雪运动群众已超3万人。

冰雪运动发展，场馆设施是基础。康保县全民冰
雪体育综合体建有1830平方米的标准真冰场地，于去
年开始开放运营。作为北京冬奥会后张家口冰雪运动
持续发展的标志性场馆，该综合体此前曾承办过国内
首届冰壶联赛，填补了张家口承办国家级冰上专业赛
事的空白。本届省冰雪运动会，康保赛区承办了陆地
冰壶、短道速滑、冰球三个分项的比赛，均在该综合体
进行，参赛运动员500余人。

为推动群众冰雪运动发展，康保县成立了县加快
冰雪运动发展工作领导小组，出台了《康保县冰雪运动
推广普及实施方案》《康保县冰雪运动进校园实施方
案》等，把冰雪运动纳入学校教学计划，要求全县中小
学每天开展冰雪运动课；同时，投资建设冰雪场馆，购
置校园冰雪运动装备，开展冰雪运动免费体验活动。

“我们在县城各中小学大力推进冰雪运动知识进
校园宣讲培训活动，覆盖学生7500多名；开出‘冰雪大
篷车’巡回城乡社区，举办的冰雪知识大讲堂、冰雪项
目体验 2 万余人参加。”康保县教体局相关负责人介
绍，该县还调配冰雪专业教练和教师，组织县城各学校
学生轮流到县全民冰雪体育综合体体验，目前全县近
万名学生进行了冰上运动实践。

康保县涌现了城关小学、北关小学、特教学校等一
批冰雪运动特色学校，这些学校纷纷组建冰雪运动队，
其中，城关小学的校园轮滑队和“冰上啦啦操”队发挥
了示范引领作用。康保县冰雪运动协会、县冰雪轮滑
体育赛事俱乐部等的成立，增强了该县冰雪赛事举办
力量。

除承办国家级、省级大型冰雪赛事外，康保县充分
利用县全民冰雪体育综合体，承办举办了张家口市冰球联赛、市第四届冰雪
运动会滑冰比赛以及康保县冰雪嘉年华暨青少年冰雪系列赛、康保县第四
届冰雪运动会等，进一步推动了本县冰雪运动发展。

据悉，下一步，康保县将继续发挥县全民冰雪体育综合体的作用，积极
申办举办冰雪赛事，带动冰雪运动和冰雪旅游业持续发展，助力京张体育文
化旅游带建设。

主席台物资摆放，与会嘉宾和
观众入场引导，现场答疑……2月4
日，在张家口市崇礼区国家跳台滑
雪中心，零下十几摄氏度的低温中，
21 岁的河北北方学院大二学生温
超颖与志愿者同伴们为河北省第四
届冰雪运动会开幕式认真忙碌的同
时，微笑始终挂在脸上。

从北京冬奥会张家口赛区城市
志愿者到“四冰会”志愿者，温超颖
说自己成长了很多。“作为北京冬奥
会张家口赛区城市志愿者第一次走
上街头时，我内心还有点忐忑，担心
做不好。”温超颖说，这次“四冰会”
她虽然在要求很高的开幕式现场提
供志愿服务，“但因为之前志愿服务
的经历，可以说很有信心”。

一张笑脸就是一张名片。在本
届冰雪运动会酒店签到处服务的志
愿者石璞璇，是燕京理工学院的大
三学生，北京冬奥会期间同样曾是
张家口赛区的城市志愿者。协助客
人办理入住，核对入住人员名单，发
放资料……面对琐碎的志愿服务内
容，石璞璇主动热情，认真细致，受
到一致好评。

目前就读河北工业大学的魏

岚，也曾是北京冬奥会张家口赛区
的一名城市志愿者。她说，相比在
冬奥会期间做城市志愿者的经历，
这次需要一对一、面对面为每位嘉
宾提供志愿服务，难度系数更高，
对个人综合能力的挑战更大。本
次志愿服务过程中，多次遇到演练
中未涉及的问题，她都进行了妥善
处理。

据了解，共青团张家口市委共
招募了41名大学生志愿者，为省第
四届冰雪运动会提供志愿服务，其
中约70%曾是北京冬奥会张家口赛
区城市志愿者。“四冰会”志愿者们
有品质、有温度的服务，受到与会嘉
宾、参赛运动员等广泛好评。

“从温超颖、石璞璇、魏岚这些
志愿者身上，我们看到了张家口青
年志愿者队伍的成长、成熟。”共青
团张家口市委相关负责人介绍，利
用北京冬奥会、“四冰会”等大型赛
会志愿服务工作契机，张家口市建
立了完善的志愿者培训体系，积累
了丰富的志愿服务工作经验，“奉
献、友爱、互助、进步”的志愿服务精
神愈来愈深入人心，“冬奥之城”越
来越温馨。

“大舞台”上过把瘾
——高山滑雪赛场的一老一小

河北日报记者 赵瑞雪

图为王验增。 受访者供图

2月4日，刘睿锋在省第四届冰雪运
动会高山滑雪比赛中。

河北日报记者 张 昊摄

41名大学生志愿者受好评

志愿青春闪耀“四冰会”
河北日报记者 李艳红 通讯员 张若男
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■ 用好场地、器材、裁判等
北京冬奥遗产，提升办赛水平

冬奥场馆，冬奥器材，冬奥裁判……
在国家越野滑雪中心，参加本届省冰雪
运动会社会组和学生组越野滑雪比赛的
近百名选手，过了一把“冬奥同款”体
验瘾。

本届省冰雪运动会，冬奥元素随处可
见。组委会竞赛部竞赛项目主管蒋磊告
诉记者，促进北京冬奥遗产可持续利用，
是本届省冰雪运动会的目的和特点之一，
进一步提升了赛事品质。

国家越野滑雪中心是第二次举办省
冰雪运动会越野滑雪比赛。本届省冰雪
运动会越野滑雪项目竞赛长王磊说，省第
二届冰雪运动会后，国家越野滑雪中心赛
道经过了进一步完善，并经历了北京冬奥
会的检验，成为历届省冰雪运动会规格最
高的越野滑雪比赛场地。

此外，本届省冰雪运动会短道速滑、
跳台滑雪、自由式滑雪 U 型场地等项目
的竞赛场地也充满冬奥元素，且都达到了
国际标准。其中，举办跳台滑雪比赛的涞
源国家跳台滑雪训练科研基地，举办青少
年组冰球、短道速滑比赛的承德冰上运动
中心，北京冬奥会前都曾作为多支冬季项
目和冬残奥项目国家集训队的训练基地；
举办自由式滑雪 U型场地比赛的崇礼高
原（国家综合）训练基地，北京冬奥会前则
是13支冬季项目国家集训队的封闭训练
场地。

“北京冬奥遗产的利用，提升了本届

省冰雪运动会的竞赛场地水平。”蒋磊说，
相比前三届省冰雪运动会，本届的竞赛场
地更专业、更标准，所有竞赛场地都达到
国家级标准以上。

北京冬奥会竞赛器材也得到了沿用。
据了解，本届省冰雪运动会共使用

竞赛器材629项、58949件。其中，在崇礼
赛区进行的越野滑雪、单板滑雪比赛大
多沿用了冬奥会专业器材，越野滑雪比
赛冬奥会专业器材甚至达 90%。“仅这两
项比赛就沿用冬奥会器材 138 项、5340
件，在助力高水平办赛、营造‘冬奥感觉’
的同时，也大大降低了办赛成本。”蒋
磊说。

沿用部分北京冬奥会裁判执裁，则提
升了本届省冰雪运动会的裁判水平。

本届省冰雪运动会共有 466 名裁判
参与执裁，所有项目主要裁判均为国家级
或国际级。其中85名裁判具备北京冬奥
会、国际雪联世界杯等大型国际赛事执裁
经验，部分裁判曾担任国际级赛事主要
裁判。

“一些项目的裁判团队中甚至半数有
冬奥会执裁经历。”蒋磊介绍，冰球比赛的
50 名裁判中，25 人为张家口市自主培养
的、具有北京冬奥会竞赛组织工作经验的
属地裁判；而越野滑雪比赛的 65 名裁判
中，31人参加过北京冬奥会执裁。

■ 引进高水平教练并灵活
办队，促进冰雪竞技水平提升

相较往届，本届省冰雪运动会参赛
人数更多，有全省各地和 13 所高校的

500 余支队伍、超过 5000 名运动员参赛。
比赛项目也更多，共设置 7 大项、19 个分
项，比上届增加了 2 个分项，为历届规模
最大。

本届省冰雪运动会，一些项目的最好
成绩被刷新，短道速滑、越野滑雪等项目
涌现出一批有潜力的好苗子。

“本届赛事社会组和学生组速度滑冰
比赛竞争非常激烈，我们的一些运动员创
造了赛会最好成绩。”秦皇岛速度滑冰队
领队王波说，该队田灏翔、何雨馨、葛晶等
运动员表现出色，其中田灏翔将学生组男
子 1500 米 赛 会 最 好 成 绩 提 升 了 将 近
10秒。

青少年组比赛中，短道速滑、自由式
滑雪 U型场地等多个项目也涌现出王晨
硕、梁昌民、余狄、陈紫菡、刘奕杉、盛海鹏
等一批优秀运动员，其中 10 名运动员的
比赛成绩达到一级运动员标准，6名运动
员达到二级运动员标准。

“这些好成绩、好苗子的涌现，是各地
加快推动冰雪运动普及发展的结果。”蒋
磊介绍，近年来，我省各地冰雪项目教练
员水平、训练质量不断提高，后备人才培
养布局更加科学。

为快速提升短道速滑项目水平，邢
台市在积极开展轮转冰训练的同时，
聘请外省高水平教练员执教。邢台市
冰雪运动协会会长彭小刚告诉记者，
本届省冰雪运动会邢台短道速滑队的
教练曾是国家队运动员，邢台代表队
获得的 4 枚金牌中 3 枚来自短道速滑
项目。

速度滑冰和轮滑是秦皇岛市的强

项，本届赛事该市代表队获得的 26 枚金
牌中，21 枚来自这两个项目。秦皇岛市
体育局竞赛训练科科长王静认为，从东
北聘请的专业教练王尔等多年来扎根北
戴河，发掘培养了速度滑冰世界冠军陈
傲禹等一批优秀运动员，奠定了秦皇岛
速度滑冰快速崛起的人才基础。

各地积极探索创新，采用灵活的办队
方法，也是快速提高训练竞赛水平的重要
因素。

本届省冰雪运动会，石家庄市位列
社会组和学生组金牌榜双第一。“通过
与俱乐部联合办队，短道速滑成为了本
届我们新的竞赛成绩增长点。”石家庄
市冰雪与足球运动推广训练中心副主
任高潼说，该市去年依托米高轮滑俱乐
部组建了石家庄市短道速滑队，今年该
队首次参加省冰雪运动会就获得 6 枚
金牌。

学生组金牌榜第二名，群众组金牌
榜第四名——体教融合、政企联办等灵
活办队方式，使衡水市此次取得了参加
省冰雪运动会以来的最好成绩。衡水市
体育局二级调研员郝健说，衡水是教育
大市，依托衡水中学、衡水志臻中学等，
该市组建了市速度滑冰队、市冰球队等
队伍，打通冰雪人才上升通道，取得了显
著成效。

省体育局相关负责人表示，我省将
以本届省冰雪运动会成功举办为新起
点，引导更多群众参与冰雪运动，加快提
升冰雪竞技水平，全力推进冬奥场馆后
续利用，加快建设体育强省和冰雪运动
强省。

用好冬奥遗产 提升赛会水平
——河北省第四届冰雪运动会盘点

河北日报记者 王伟宏

2月1日，定州市天华体育用品
有限公司负责人杨计军受邀来到康
保县全民冰雪体育综合体，观摩考
察河北省第四届冰雪运动会短道速
滑比赛。他此行还有一个目的：看
看企业供应“四冰会”的冰场防护垫
反响如何。

“康保县全民冰雪体育综合体向
我们采购了90件冰场防护垫。承办

‘四冰会’速度滑冰比赛的张家口市
‘冰之梦’滑冰馆，在省第二届冰雪运
动会时向我们采购的冰场防护垫，如
今还在使用。”杨计军说，四届省冰雪
运动会，基本每届短道速滑和速度滑
冰赛场都用到了他们的产品。

定州市天华体育用品有限公司
是一家专门从事冰场、雪场防护垫
生产的企业，冰场防护垫在国内市
场的占有率达70%以上。他们生产
的防护垫曾成功中标北京冬奥会短
道速滑和花样滑冰防护设施供应项
目，并曾供应短道速滑世界锦标赛、
世界青年速度滑冰锦标赛、第六届
亚洲冬季运动会、第十二届全国冬
季运动会等。

“我们的产品远销广州、重庆等
地，在国内市场很红火，但在省首届
冰雪运动会之前，在省内的销售几近
于零。”杨计军坦言，那时省内冰雪场
馆少、大型冰雪赛事少，是造成他们
的产品“省外热省内冷”的主要因素。

随着2019年底省首届冰雪运动
会的举办，定州市天华体育用品有限
公司生产的防护垫在省内市场也开
始慢慢有了起色：从张家口市“冰之
梦”滑冰馆到涞源县滑冰馆，再到如
今的康保县全民冰雪体育综合体，就
连承德国家雪上项目训练基地也在
使用他们生产的雪场防护垫。

“尤其是这几年，省内各县市区
陆续建起了公共滑冰馆，滑冰场馆
举办大型赛事按要求都会用到冰场
防护垫。为了更好地扶持省内滑冰
场馆，省体育局还向我们集中采购
了一批冰场防护垫，价值约 190 万
元。”杨计军说。

在 2022 年京津冀体育用品产
业发展论坛上，定州市天华体育用
品有限公司生产的防护垫被评为

“河北体育用品制造优秀品牌”。虽
然去年受疫情影响很大，但杨计军
坚信，后奥运国内外冰雪装备市场
仍有巨大红利。最近两个月咨询和
订购产品的电话一个又一个，让他
感到了今年市场的好苗头。

接下来，杨计军计划前往内蒙
古等地，观摩一些冰上项目国家级
赛事。他说，要抓紧与中国滑冰协
会及一些省份的冰雪项目教练员、
裁判员、技术官员研讨，不断改进生
产工艺流程，加快产品的创新研发，
开拓更大的市场。

定州市天华体育用品有限公司：

后奥运仍大有可为
河北日报记者 赵瑞雪

▶ 2月6日，参赛选手在河北省
第四届冰雪运动会单板滑雪大回转
项目比赛中。

河北日报记者 张 昊摄

2月 8日，河北省第四届

冰雪运动会在张家口市崇礼

区国家跳台滑雪中心“雪如

意”落下帷幕。本届省冰雪运

动会是北京冬奥会冬残奥会

成功举办后我省首次举办综

合性冰雪运动会，赛事紧紧围

绕后奥运冰雪运动发展和冰

雪后备人才培养，突出利用北

京冬奥遗产，全面提升竞赛品

质，促进我省冰雪运动持续深

入发展。


